

### III-25 改訂三水長「土壤試験法」における せん断試験法の考え方と問題点

大阪市立大学 正員 三笠正人

#### 1. まえがき

筆者はかつて(1962年)「土の力学的性質とその試験法」という一文のあとがきに次のように書いた。

“土圧論、支持力論、沈下論などの「わ中の理論土壤力学の成果を実際の工事に適用するに当つては、 $c$ ,  $\phi$ ,  $M_u$ , など力学的諸常数の決定が、技術者にとって最もむずかしく、また責任の重い仕事となる。現在の学問はこれらにして最終的な解答をもつていて、今後の努力にまつ所が多い。問題の本質的理解とともに「なぜ」で「なぜ」の基礎をもつて、それが正しい方向でなければならぬ。”

それ以来8年間に、筆者なり以上のような著文の下に土のせん断試験の問題をいろいろな角度からとりあげて研究してきた。また最近数年間に土壤工学会のせん断試験法委員会の一員として頂いて監査委員長をはじめ、多くの方々と討論を重ね、啓発される機会を得た。しかしあとづの事実が明らかになれば2つの疑問が生じるといふうに隙限がある(今回同時に発表する3つの報告の取扱いでも述べられておりある)，また他の参考くの研究を傍観してても同様の感があり、「現在の学問はこれらにして最終的な解答をもつていて」、「うまでは8年前と同じく同じく言わざるを得ない。

しかしこのように事情の手ごと工事に行かぬれば行らず、技術者は育つて行かねばならぬ。そして工学は、現時莫での技術と工事にともとかられて忠実に奉仕する義務がある。この故を以て、土壤工学会せん断試験法委員会では、1962年5月に現時某の知識などを「わかり易いせん断試験の解説書」を作成することを思つたが、その後「土壤試験法」(1964年版:赤本)を全面改訂する話があつて、これが合流したわけである。筆者はせん断試験法の原稿のまとめ役を仰せつかったが、大学給筆の手引から小委員会、本委員会並に改図あまりの会合を重ね、ときには旅を徹して討論し、編集委員セハラハラセイからも委員諸氏の熱意で努力を惜しまれたのが昨年秋に出版された「土壤試験法」の序文篇である。これはその意圖、考え方を準約し、いくつかの問題点の触れ、各種の御理解と御批判を頂いた。

#### 2. せん断試験法改訂の基本方針

土のせん断に関してこれまで積み重ねられた土工研究結果は膨大なものであるが、今回の試験法の内容は実際にせん断試験を行ひ、その結果を現実の問題に適用するのに必要な最小限度の事項に限ることにし、その代り、試験の方法については最大の努力を傾けて検討し、大中で改訂を行つた。またその表現につけても各章固り統一、他の編との約合などを考慮し、持帯の苦心を払つた。すなはち一言で言えば「技術者のためのせん断試験法」の立場を貫いた。これが「土壤試験法」初版の取扱い、各章共充実した野心的でありながら、一般技術者に“難しそう”と敬遠されがちであつた反

省の上に立つて、せん断試験法委員会が、当初「わかり易いせん断試験の解説書」の出版を企図したことからの基本的な立場であつた。そしてこの方針は今通り達成されたものと思つてゐる。残りの1分は、土の性質の避けようのない複雑さによるものであり、他の1分は委員会の表現能力の限界を表わすものである。これ埋めきるのは読者の努力と期待するに付かず。

### 3. 理論的立場

しかしそうは言うものの、单なる仕様書や技術指導書では付らず、やはりせん断現象の本質に根ざした正しい思想で整理されなければ、試験方法の正しい理解を得らるべくことは明らかである。「せん断現象の本質を正しくとらえよ」として理社最も多くの研究者の支持を得てゐる日本 Hoosler の有効粘着力  $C_e$ 、有効摩擦角  $\phi_e$  の考え方、およびそれから発展した Roscoe, Schmiedt, Wroth らの降伏曲面の考え方であつた。我が国でも島、太田、最上によると同じ流れの研究があり、理論的には興味深いものがあるが、現在のところ直接実用につながらぬので、この立場にはいつまでも触れなければならない。ついでに私見を述べると、この立場は現象の定量的表示として最も一般性を持つ得るもので、もちろん物理的意味まで十分でないが、他のより一般的でない理論と同様土の性質を一ポイントであります（筆者が考へてゐる）「構造」を直接扱うものではないので、本質的にはやはり不完全な立場である。定性的、包括的の説明には向かないものである。また土と粒子の集まりと見てそのつながりとしてせん断の問題を立てる立場もある（Rowe, 最上, 村山……）が、実用上の観点からとり抜げなければならない。さて上の立場よりも更に軽くとり抜げられ、特に粘土のせん断に関する多くの実験的事実をうまく説明できるとするとして、この方法は「むしろ理論的立場、実用的立場の妥協の產物で、などと云ふべきアノマリ平均率の類する有用性を有して」いるもののように見えてゐる。しかしこの方法は本質的、実用的に「いくつかの致命的な欠点を有する」とは筆者も先に指摘した。中瀬はせん断現象の説明にこれを用い、山口は塑性論によらず、これを用ひながら、「それも破壊時の有効応力を推定する」との困難さに触れてゐる。筆者の考へでは、この困難さは、直接にせん断強度を個体を推定する困難さと全く同質であり、その限りにおいて事前の設計にこれを用ひることは無意味である。七つとも開拓や地下水測定による施工管理を行なうと、これは有用である。Terzaghi-Peck の新版が、この点からも大いに書生方をしておられるに付かである。

結局最も信頼できる普遍的なせん断試験の指針は、「 $c_u$  と  $\phi_u$  の値を知り難便とせん断条件（排水条件、せん断速度）の下で、いかにも見かけの強度常数が得られるか」という平凡な考へ方に帰するのである。そこで強度常数を3種の排水条件に注ぐ。

排水密排水とせん断  $c_u, \phi_u$

压密 " "  $c_{cu}, \phi_{cu}$

压密 排水せん断  $c_d, \phi_d$

と別々に定義し、無理に統一性、一般性を求めるのを避けるのが今回の行方である。地盤常数が定義的考へ方として、土のせん断強度の影響因子を因子化考へ方

$\chi = \text{土の種類, 密度, 含水量, 骨組構造, } \alpha'$

とし、さらには( )内の他の4要素によって定まるところを消去して

## 2-1. 土の種類、密度、含水量、骨組構造

これら固有の性質をもとし、これから土の特性を説明し、それから排水条件の重要性をもとでこれを説明せよ。

これらは定性的な考察が人間試験の回復して最小限度必要とするところである。

### 4. 主な改訂箇所

徹底的検討議の結果改訂に踏みきつた算定数の「かきかき」を個別書きこぶし。

#### ○ 一軸圧縮試験

- 練り返し試験に対する試験を規格から除く。これが $\gamma$ と強度比は規格に定められ。(実用上必要の場合は多くため、 $\gamma$ と相対含水比(いわゆる液性指数)から練り返し強度が推定可能)
- 応力制御の試験機、試験法を規格から除く。(実用上使われず、あまり用いられない)
- 供試体の高さは直徑の2倍以上とする $\gamma$ と幅を標準とする。
- 試験中脱水 $\gamma$ は一定時間ごとに行なわす、一定圧縮量 $\gamma$ と行なう。また初期高さの15%で止める。(試験加熱の付)
- 変形係数を規格に定め、報告事項に入れる。(变形に関する工学的要求が付され)

#### ○ 一西セシル試験

- 在來の試験機のほか、等価セシル試験の方法を改良型一西セシル試験機についてを説明せよ。
- これが $\gamma$ と三軸と同様に3種の排水条件による試験方法を説明し、試験例を示せ。
- 強度常数のいわゆるダイレイタレ系一補正は、行なわざとしない(理場のせん断における $\gamma$ とせん断の強度は弱くと一致せざるから)
- 試験法に関する多くの問題点をまとめて解説せよ。

#### ○ 三軸圧縮試験

- 原理的考察は必要最小限度に止め、具体的な試験の手順をつけて説明せよ。
- 圧縮試験 $\gamma$ とセシル試験 $\gamma$ を直接的に求めたもの、いわゆる立場を鮮明化し、モールの包絡曲線 $\gamma$ と近似的な $\gamma$ との差異に立つて実用的な整理方法を示せ。
- 試験法の種類が多いので、簡明を期する意味で標準的なものに限り、他の「特殊試験法」は省略せよ。また結果の応用は「試験結果の解釈と利用」の章にゆずり問題点も具体的な試験法を離すものに止めた。
- 一西セシルと三軸はデーターを一つにつけても十分検討しておらず統一的なものにするよう努力せよ。

#### ○ 試験結果の解釈と利用

- 実用上の立場に従い、多くの新しい知識を含めて、これまで多くの場合につれて强度常数の具体的な利用法を示した。これはまた直角に試験法を選択する指針となるもので、いわばこの編の骨髄 $\gamma$ 当たるものである。それは $c'$ 、 $d'$ は $c_d$ 、 $d_d$ の代用 $\gamma$ との計算式とした。
- 土の種類とせん断試験の適用性に関する統一的な整理を示した。
- ベクトルカーブ $\gamma$ レデュ $\gamma$ の応力空間の簡単な解説を付した。

## • 特殊せん断試験

土のせん断試験法とせん断試験法を総括的合併し、これまでつづけて、その本質的な意味だけを簡明に述べた。多くの代表的な文献を紹介し詳細はそれの中がわかる。

## 5. 総合的問題集

筆者なりに述べた通り、土のせん断についての現在の中小地盤の理解からすれば、むしろ問題では「そのを専門の方が詳しいところ」である。

- i) まず一面せん断、三軸圧縮のいずれも、試験機自体まだ多くへ問題を残しており、「3×3」と改良工具が加えられた現状であるが、それがデータが旧の試験機によるデータと並べて検討されるのでは、試験機の比較にはなっても、土の力学的性質 자체を比較検討するには向かない。そのため極めて少しが、土のせん断の研究は、まだスタートラインつく前、スペック選定の段階におけるとも見えていた時代のものである。試験機の種類は一面、三軸のほか土らしい数多く、わりせん断、平面せん断等の適用上有望なものもあり、これら相互間のデータの比較検討もまだ十分ではない。標準的な試験機、試験方法の確立こそ、急務であり、JIS の制定もそれよりはじめて可能となるのである。
- ii) そうは言ふものの試験機付となく、試験方法についでは、なかなか標準的のものを定めるのがむつかしい。かくして一面せん断の問題点として挙げたとへううす、試料の詰め方(構造の影響)<sup>\*</sup>、含水状態の影響、圧密時間の影響<sup>\*</sup>、せん断速度の影響などは、問題としてはごく簡単だが、それより「解説が非常に困難である」とは、今回筆者らが発表する水印の報告を御覽頂ければ解つて頂けよう。このように見单纯化論的でしかな西側の研究を尊重するにむかへことは、信頼できる試験方法の確立がむずかしいと思ふのである。しかしこれら純粹の実用的ではなく「の研究は、下のも土の力学的運動の本質に直結してゐるとは疑ひ難い」。この現場技術者にとって必ず discouraging の見方が土質力学の研究者へとへば、むしろ encouraging の動きをすることが希望なのである。

終りに1回余にわたつてこの「せん断試験法」の生れた者とそれを英の土質工学会せん断委員会、せん断小委員会の諸氏にかられて心から敬意と感謝の気持ちを伝えたいたいと思う。